
Ata de nº30/2017, da Câmara Municipal de Teixeira de Freitas, Estado da 
Bahia. Reunião Ordinária de 09 de Agosto de 2017. Aos nove dias do mês de 
Agosto do ano dois mil e dezessete, às nove horas, no auditório da Câmara 
Municipal de Teixeira de Freitas, sito a Rua Massanori Nagao, número 
sessenta e quatro, Centro, nesta cidade, realizou-se Reunião Ordinária da 
Câmara Municipal de Teixeira de Freitas, sob a Presidência do Excelentíssimo 
Senhor, Vereador Agnaldo Teixeira Barbosa, com a presença dos demais 
vereadores constantes do livro de presença. Verificada a existência de quorum 
o Senhor Presidente declarou aberta a Reunião e solicitou ao Vereador Antonio 
Marques Ferreira da Silva a leitura de texto Bíblico e convidou para compor a 
mesa o Vereador Érico Miranda, Presidente da Câmara Municipal de Alcobaça. 
Após e informou que mediante inciso II, do Art. 208 do Regimento Interno, a 
Ata da reunião do dia 02 de Agosto de 2017, foi disponibilizada anteriormente 
aos vereadores, assim submeteu-a apreciação do plenário que foi aprovada 
por unanimidade. Dando prosseguimento, o Senhor Presidente solicitou ao 
primeiro Secretário, o Vereador Leonardo Feitoza da Silva a leitura da 
MATÉRIA DO EXPEDIENTE que passou para, o segundo Secretário, Vereador 
Valci Vieira dos Santos que constou de: Ofício nº 15/2017, de 09 de Agosto de 
2017, oriundo do vereador José Bernardo Gomes Cabral, justificando a 
ausência da reunião do dia 09 de Agosto de 2017; Oficio s/n, de 09 de agosto 
de 2017, de autoria do Vereador José Bernardo Gomes Cabral, justificando a 
ausência da reunião do dia 09 de Agosto de 2017; Ofício nº 21/2017, de 09 de 
Agosto de 2017, oriundo do vereador José Mendes Almeida da Cruz, 
justificando a ausência da reunião do dia 09 de Agosto de 2017;Indicação nº 
558/2017, de 13 de julho de 2017, de autoria do Vereador Juvenal Etelvina 
Laureano, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feito a 
pavimentação asfáltica das seguintes ruas:  Tom Jobim, Almir Silva Santos, 
Gentil Barbosa, Jardim América, Macanaíba no bairro Bela Vista; Indicação nº 
567/2017, de 31 de julho de 2017, de autoria do Vereador Arnaldo Ribeiro 
Souza Junior, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja realizado a 
implantação de uma Escola Rural no Assentamento Bela Manhã; Indicação nº 
568/2017, de 17 de julho de 2017, de autoria do Vereador Manoel Pedro da 
Silva Neto, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja elaborado um 
plano de reestruturação no trânsito na Avenida Visconde de Mauá, no Centro, 
tornando a via de mão única, para melhor escoamento do trânsito e pela 
segurança dos moradores e da população; Pedido de Providência nº 574/2017, 
de 01 de Agosto de 2017, de autoria do vereador Juvenal Etelvina Laureano, 
SOLICITA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feito o conserto de um 
buraco com recapeamento asfáltico, situado na rua Vinhático no bairro São 
Lourenço (esquina com a Avenida kaikan); Pedido de Providência nº 581/2017, 
de 01 de Agosto de 2017, de autoria do vereador Leonardo, SOLICITA ao 
Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feita a manutenção da rede de esgoto e 
substituir lâmpadas queimadas nas ruas Porto Alegre e Antônio Melo Franco, 
localizados no Bairro Wilson Brito; Indicação nº 583/2017, de 01 de Agosto de 
2017, de autoria do Vereador Marcílio Carlos Goulart, INDICA ao Exmº Sr. 
Prefeito Municipal que seja feito um planejamento no futuro Bairro Rosa 
Luxemburgo, afim de destinar áreas para construções de escolas com quadra 
poliesportiva, creches e para a construção de posto de saúde; Pedido de 
Providência nº 584/2017, de 02 de Agosto de 2017, de autoria do vereador 
José Mendes Almeida Cruz, SOLICITA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja 



feita a pavimentação asfáltica das ruas Antônio Floriano, Macaúba e Ipírajá no 
bairro Tancredo Neves, que dão acesso aso bairro Residencial Ramalho e 
padre José I e II; Indicação nº 585/2017, de 13 de julho de 2017, de autoria do 
vereador Agnaldo Teixeira Barbosa, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal 
que seja instituída a ‘Política Municipal de Resíduos Sólidos –PORSOL” na 
forma de anteprojeto em anexo; Indicação nº 586/2017, de 03 de Agosto de 
2017, de autoria do Vereador Arnaldo Ribeiro Souza Junior, INDICA ao Exmº 
Sr. Prefeito Municipal que seja realizada a pavimentação asfáltica das ruas: 
José Félix Freitas Correia, Fortunato dos Santos, Osmindo Muniz Cordeiro e 
Hermes Lima no bairro Castelinho; Indicação nº 587/2017, de 03 de Agosto de 
2017, de autoria do Vereador Manoel Pedro da Silva Neto, INDICA ao Exmº Sr. 
Prefeito Municipal que seja instalada sinalização adequada e redutores de 
velocidade nas ruas C, F, H, I , M e N no bairro Residencial Castelinho I; 
Indicação nº 588/2017, de 03 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador 
Leonardo Feitoza da Silva, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal a 
implantação do Projeto de intervenção: Acolha o Parto Humanizado, que temo 
objetivo de promover a abertura de um espação devidamente estruturado para 
colher mulheres que já passaram ou estão passando pela gestação; Pedido de 
Providência nº 590/2017, de 04 de Agosto de 2017, de autoria do vereador 
Antônio Marques Ferreira da Silva, SOLICITA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal o 
deslocamento de um poste localizado na rua Vila Rica, nº 121 no bairro Nova 
América; Pedido de Providência nº 591/2017, de 04 de Agosto de 2017, de 
autoria do vereador Antônio Marques Ferreira da Silva, SOLICITA ao Exmº Sr. 
Prefeito Municipal que sejam trocados os postes nas ruas: Santa Tereza nº 08, 
Jequié nº 03,17 e 24 B no Bairro Caminho do Mar; Indicação nº 593/2017, de 
07 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador Marcos Gusmão Pontes 
Belitardo, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja efetuada no mais 
curto prazo, conclusão da construção da Unidade do ESF do bairro Residencial 
Castelinho e construção de uma academia ao ar livre na mesma área dessa 
nova unidade; Pedido de Providência nº 592/2017, de 04 de Agosto de 2017, 
de autoria dos vereadores Marcos Gusmão Pontes Belitardo e José Mendes 
Almeida Cruz, SOLICITA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal a manutenção do 
aparelho de tomografia e arco-cirúrgico do HMTF; Indicação nº 594/2017, de 
07 de julho de 2017, de autoria do Vereador Ronaldo Alves Cordeiro, INDICA 
ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feita a substituição gradativa das 
lâmpadas convencionais da iluminação pública de nossa cidade, por lâmpadas 
de LED; Indicação nº 595/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do 
Vereador Marcílio Carlos Goulart, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que 
seja feita a pavimentação asfáltica e rede de esgoto na rua Ágata no bairro 
Tancredo Neves; Indicação nº 596/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria 
da Vereadora Erlita Conceição Freitas, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal 
que seja feita uma cobertura em frente a regulação no bairro Jardim Liberdade; 
Indicação nº 597/2017, de 11 de julho de 2017, de autoria do Vereador 
Ronaldo Alves Cordeiro, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que sejam 
construídas no povoado de Jardim Novo, 30 (trinta) casas populares 
beneficiando famílias de baixa renda no povoado supracitado; Indicação nº 
598/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador Ailton Lacerda 
Ferreira, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feito um ponto de 
ônibus de transporte coletivo na rua Joao Amaro Gomes na altura do 
condomínio Eldorado no bairro Tancredo Neves; Indicação nº 600/2017, de 07 



de Agosto de 2017, de autoria do Vereador Adriano Santos Souza, INDICA ao 
Exmº Sr. Prefeito Municipal a construção de um auditório na Escola Municipal 
Geni Abutrab Guerra pessoa no bairro Colina Verde; Indicação nº 601/2017, de 
07 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador Adriano Santos Souza, INDICA 
ao Exmº Sr. Prefeito Municipal a reorganização e padronização substituindo as 
tendas por quiosques e instalando cadeiras fixas no setor de alimentação da 
praça da Bíblia; Indicação nº 602/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do 
Vereador José Bernardo Gomes Cabral, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal 
que seja feita a implantação de um chafariz no bairro Arco Verde; Indicação nº 
603/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador José Bernardo 
Gomes Cabral, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que seja feita cobertura 
do pátio da escola Joaquim José Almeida que fica situada no bairro Ulisses 
Guimarães; Indicação nº 604/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do 
Vereador Valci Vieira dos Santos, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que 
seja feita reforma em caráter de urgência na Escola Municipal Professora 
Sandra Ferraz da Rocha Souza, situada no bairro residencial dos Pioneiros; 
Indicação nº 605/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do Vereador Valci 
Vieira dos Santos, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal que sejam feita a 
pavimentação asfáltica na rua Adalgezira P. Araújo, localizada no bairro Vila 
Vargas; Indicação nº 606/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria da 
Vereadora Erlita Conceição Freitas, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal 
para realizar uma reunião solene para falarmos da importância da Policlínica, 
uma Unidade de Saúde e que terá melhoria para o setor da saúde de nossa 
cidade; Indicação nº 607/2017, de 08 de Agosto de 2017, de autoria do 
Vereador Wildemberg Soares Guerra, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito Municipal 
que seja feita a revitalização da praça Cristo Redentor, localizada na rua 
Topázio no bairro Universitário; Indicação nº 608/2017, de 08 de Agosto de 
2017, de autoria do Vereador Joris Bento Xavier, INDICA ao Exmº Sr. Prefeito 
Municipal que seja feita a pavimentação asfáltica no termino das Avenidas 
Getúlio Vargas e Frei Henrique de Coimbra, bem como das ruas Arlindo 
Amorim e Dorotil de Andrade pertencentes ao bairro Nelson Mandela no 
povoado de Santo Antônio; Projeto de Lei nº 20/2017, de 01 de Agosto de 
2017, de autoria do vereador Jonathan de Oliveira Molar, “Dispõe sobre 
notificação dos casos de violência contra o idoso e dá outras providências”. 
Após, O Senhor Presidente informou que passaria a trabalhar em um único 
expediente e passou a palavra aos ORADORES INSCRITOS, e na 
oportunidade fizeram uso da tribuna: o Vereador Antonio Marques Ferreira da 
Silva saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento falando das proposições 
de sua autoria, solicitou que constasse em ata a sua solicitação para vinda de 
um representante da Viação Santa Clara a esta casa para prestar 
esclarecimentos à população quanto ao funcionamento dos cartões de 
passagem disponibilizados pela empresa, foi aparteador pelo Vereador 
Leonardo Feitoza da Silva  que informou de um abaixo assinado que estava 
sendo feito pela população com mais de 1.800 assinaturas, solicitando 
melhoras no serviços, prosseguindo o Vereador Antônio Marques Ferreira da 
Silva falou dos recorrentes atrasos, nos horários em que estavam começando 
as reuniões da casa,  que era um desrespeito para com aquele que havia 
chegado pontualmente e para as pessoas que vinha a esta casa para assistir 
ás reuniões. O Vereador Ailton Lacerda Ferreira saudou a todos. Iniciou o seu 
pronunciamento falando das suas proposições e da importância das mesmas. 



O vereador Joris Bento Xavier saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento 
parabenizando o Vereador Darlan Martins Lopes pelo trabalho realizado junto 
aos feirantes do Município, falou das proposições de autoria, disse que ele foi 
eleito pelo povo e para o povo, comentou sobre a leitura da Bíblia do início da 
sessão que ele era cristão, mas que existiam pessoas de outras religiões e que 
deveria ser levado em conta, foi aparteado pelo Vereador Valci Vieira dos 
Santos que disse que a formação histórica do povo brasileiro era cristã,  que se 
houve4sse necessidade de leitura de outros textos se não o da bíblia, que o 
presidente deveria abri espaço para tal, que entendia o posicionamento do 
vereador, prosseguindo o Vereador Joris Bento Xavier disse que então estava-
se indo contra a Constituição Brasileira que denomina de laico, o estado, que 
para ler a Bíblia de qualquer maneira era preferível não lesse. O Vereador 
Arnaldo Ribeiro Souza Júnior saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento 
falando quão importante era o debate e diversidade de opinião, foi aparteado 
pelo Vereador Joris Bento Xavier que afirmou que não tinha nada contra o 
cristianismo pois o mesmo era católico, prosseguindo o Vereador Arnaldo 
Ribeiro Souza Júnior falou da grande dificuldade da educação na zona rural, 
das condições em que as crianças eram transportadas para as escolas, foi 
aparteado pela vereadora Erlita Conceição de Freitas que o parabenizou pela 
indicação, prosseguindo, o Vereador Arnaldo Ribeiro Souza Júnior falou das 
proposições de autoria e da sua preocupação com o povo, falou sobre a 
questão da embasa, que era necessário se rever o percentual da taxa de 
esgoto cobrada pela Embasa. A Vereadora Erlita Conceição de Freitas 
saudou a todos. Iniciou o seu discurso falando que esteve em Salvador, como 
delegada, para participar de uma conferência da saúde das mulheres, onde 
ficaram garantidas as seguintes propostas para a conferência Nacional de 
Saúde para as Mulheres, a reconstrução das mamas para as mulheres que 
passaram por tratamento de câncer de mama, a construção de um hospital 
especializado para extremo sul da Bahia, para mulheres, que esteve na 
superintendência da agricultura buscando o fortalecimento da agricultura 
familiar,  que o povo brasileiro sofreu mais um golpe com  a permanência do 
Presidente Michel Temer, disse que era preciso fiscalizar a saúde no Município, 
foi aparteado pelo Vereador Ronaldo Alves Cordeiro Alves Cordeiro, 
prosseguindo a Vereadora falou das proposições de sua autoria. O Vereador 
autoria, mencionou o problema da mobilidade urbana no transito da Cidade, foi 
aparteado pelo vereador Marcilio Carlos Goulart, prosseguindo, o Vereador 
Wildemberg Soares Guerra frisou a questão do Refis que a data estava 
findando, finalizou falando da crise hídrica na região. O Vereador Jonathan 
Oliveira Molar saudou a todos. Iniciou a sua fala mencionando que o seu 
mandato era pautado para todos, que havia um grupo volumoso que merecia 
atenção das políticas publica, que eram os idosos, que em Teixeira havia um 
percentual considerável de idosos, e a violência a estes estava crescendo, por 
isso a sua proposição através de Projeto de Lei para se notificar os casos de 
violência contra o idoso, e solicitou o apoio da casa aprovação do mesmo, 
finalizou o seu pronunciamento falando da taxa de esgotamento sanitário, que 
independente de 40% ou 10% tinha o seu apoio, porém havia um precedente 
no ministério público de Guanambi, onde a Justiça deu ganho de causa pra 
redução de 80% para 40%, então a proposição para tal redução tinha um 
embasamento. O Vereador Valci Vieira dos Santos saudou a todos. Falou da 
defesa do extremo sul da Bahia pela conservação do rio Itanhém, parabenizou 



os técnicos da Secretaria Municipal de Educação, por levarem a discussão da 
ética nas relações que permeiam as relações cotidianas do educadores do 
Município, fez um apelo ao Prefeito Municipal e ao Secretário Municipal de 
Educação para uma proposição de sua autoria sobre a Escola Sandra Ferraz 
da Rocha Souza, foi aparteado pelo vereado Ronaldo Alves Cordeiro Alves 
Cordeiro que o parabenizou pela proposição, prosseguindo o Vereador Valci 
Vieira dos Santos falou que a escola precisava urgente de atenção por parte de 
todos, que precisava ter espaços que favorecessem a relação de ensino 
aprendizagem. O Vereador Leonardo Feitoza da Silva saudou a todos. Iniciou 
o seu pronunciamento falando da importância da leitura do texto na abertura da 
reunião falou das proposições de sua autoria como a criação do espaço para 
atuação as doulas, mencionou a empresa embasa que estava cobrando taxas 
abusivas dos consumidores, que era preciso respeito com a população, foi 
aparteado pelo vereador Antonio Marques Ferreira da Silva, prosseguindo o 
Vereador Leonardo Feitoza da Silva disse que o povo não aguentava mais com 
o desmando da Embasa, foi aparteado pelo Vereador Jonathan Oliveira Molar, 
prosseguindo maniffe3stou o seu repudio a Empresa baiana de saneamento e 
água. O Vereador Darlan Martins Lopes saudou a todos. Disse que estava 
feliz em compartilhar o seu dia-a-dia com esta Casa, disse que ele era 
vereador de toda a Teixeira de Freitas que o seu gabinete estava a disposição 
de todos. Neste instante, o senhor Presidente convidou o vereador da Câmara 
Municipal de Itanhém, o Senhor Deildo Porto, para fazer parte da Mesa e 
passou a palavra ao Vereador Juvenal de Etelvina Laureano que saudou a 
todos. Iniciou o seu pronunciamento falando das proposições de sua autoria, se 
colocou a disposição da casa para buscarem resolução para situação da 
cobrança exorbitante de taxa pela embasa. O Vereador Marcos Gusmão 
Pontes Belitardo saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento se reportando 
o vereador Joris dizendo que leitura vazia era feita com os olhos, que a bíblia 
era pra ser lida com o coração, mencionou a visita feita ao complexo de saúde 
Ubirajara e parabenizou toda a equipe lotada naquela unidade, falou das 
proposições de sua autoria e da importância das mesmas, que esteve no 
Residencial Castelinho e solicitou o funcionamento da unidade de saúde do 
referido bairro, que segundo informação dos moradores foram retirados da 
referida unidade pias, torneiras e outros objetos por uma caminhonete branca e 
de maneira irregular, convidou a população para conhecer o trabalho 
desenvolvido Escola Petallozzi em Teixeira de Freitas, finalizou falando aos 
demais pares para implantarem o bilhete único na passagem e que todos 
tinham o seu apoio em relação a embasa. O Vereador Marcilio Carlos Goulart 
saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento falando sobre a revitalização do 
rio Itanhém, citou a questão da iluminação pública e das proposições de sua 
autoria para iluminação em muitas ruas em Teixeira, foi aparteado pelo 
vereador Ronaldo Alves Cordeiro e Erlita Conceição Freitas, prosseguindo o 
Vereador Marcilio Carlos Goulart falou sore o estatuto do idoso que precisava 
ser fiscalizado, foi aparteado pelo Vereador Leonardo Feitoza da Silva, 
prosseguindo, o Vereador Marcilio Carlos Goulart falou também sobre a 
embasa, a Policinica e do Projeto de Resolução que faria para homenagear o 
Governador da Bahia, o Senhor Rui Costa, foi aparteado pelo Vereador 
Marcos, prosseguindo falou que fora mudado o Secretário Municipal de Saúde 
fora mudado e deveria ser sabatinado assim como os demais. O Vereador 
Manoel Pedro Neto saudou a todos. Iniciou o seu discurso falando que esta 



casa vinha desde a gestão anterior buscando respostas da Embasa, mas não 
obteve sucesso, que o povo juntamente com esta casa deveria se juntar para 
buscar resolver, em relação a empresa Viação Santa Clara deveria ser levado 
uma ação ao ministério público, pois pela nada se resolvia, foi a aparteado pelo 
vereador Antonio Marques Ferreira da Silva e Wildemberg Soares Guerra, 
prosseguindo o vereador sugeriu uma ação no Ministério Público, foi aparteado 
pelo Vereador Leonardo Feitoza da Silva e Marcos, finalizando, o Vereador 
Manoel Pedro disse que esta tinha que tomar providencias urgentes. O 
Vereador Adriano Santos Souza saudou a todos. Falou da questão da 
iluminação na cidade, que o Prefeito Municipal estava ciente da situação, 
mencionou o novo Secretário de Saúde, que era uma pessoa muito capacitada, 
foi aparteado pelo vereador Arnaldo, mencionou as proposições de sua autoria 
e foi aparteado pelo Vereador Leonardo Feitoza da Silva. O Vereador Ronaldo 
Alves Cordeiro saudou a todos. Iniciou o seu pronunciamento falando da 
revitalização do rio Itanhém, falou que esta edilidade estava preocupada com o 
bem estar de Teixeira, mencionou as proposições de sua autoria e da 
importância das mesmas, que a administração atual estava comprometida em 
proporcionar qualidade de vida para os munícipes, finalizou o seu 
pronunciamento esclarecendo que quanto a questão da embasa esta casa 
estava buscando a resolução para redução das taxas. Neste instante, o Senhor 
Presidente passou a presidência interina ao 2° vice-presidente, o vereador 
Wildemberg Soares Guerra para que ele pudesse usar da Tribuna. Assim, o 
Presidente interno passou a palavra ou Vereador Agnaldo Teixeira Barbosa 
para usasse da tribuna, assim o vereador saudou a todos e falou da 
preocupação desta Casa com a saúde, educação e saneamento básico, disse 
que a embasa prestava serviço precário para a população, que o Prefeito atual 
estava trabalhando para melhoria da qualidade de vida para a população, que 
o perfil desta legislatura era o de trabalhar em prol do povo, que denuncia tinha 
que ter fundamento. Após, o senhor Presidente devolveu a presidência ao 
Vereador Agnaldo Teixeira Barbosa. Assim, o Senhor Presidente passou a 
trabalhar na ORDEM DIA, quando solicitou autorização dos vereadores 
presentes para votar em bloco as Indicações e Pedidos de Providências, sendo 
portanto, autorizado, o Senhor Presidente submeteu-os a votação do plenário 
que foram aprovados por unanimidade. Findo a ordem do dia o Senhor 
Presidente franqueou a palavra aos Vereadores do Município de Alcobaça e de 
Itanhém. Assim, o Vereador de Itanhém agradeceu o convite desta casa, e 
mencionou a situação de calamidade do rio Itanhém e se solidarizou com esta 
casa no quesito embasa. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
declarou encerrada a presente reunião. E para constar, eu, Leonardo Feitoza 
da Silva, primeiro secretário, lavrei a presente ata que, depois de discutida e 
aprovada, será assinada por mim, pelo Presidente e pelos demais vereadores 
presentes que com ela estiverem de acordo. Plenário Francistônio Alves Pinto, 
09 de Agosto de 2017. 
 
 

 

 


